

Editorial

Este número especial de la Revista SAAP ha sido concebido a partir de la confluencia de dos motivos de celebración simultáneos y complementarios: por un lado, el cumplimiento de treinta años de la democracia argentina, y por el otro, el impactante desarrollo de la ciencia política nacional durante ese período, tanto en términos cuantitativos como en términos cualitativos.

En diciembre de 2013 se celebrarán tres décadas democráticas ininterrumpidas, y a pesar de los problemas y de las cuentas pendientes del régimen y de sus gobiernos, la estabilidad de las reglas democráticas y de su sistema de derechos es de por sí un hecho trascendente. Y lo es mucho más para una disciplina como la ciencia política, en cuyas bases constitutivas está la creencia de que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno, y que consecuentemente su emergencia, su estabilidad y la calidad de su funcionamiento han estado en el centro de las preocupaciones teóricas y empíricas de sus cultores.

Por otro lado, la vigencia de la democracia y del Estado de derecho ha permitido el desarrollo disciplinar. Ninguna ciencia social, crítica por definición, puede crecer dentro de un marco de restricciones a las libertades necesarias para la observación de la realidad, la formulación de diagnósticos sobre el funcionamiento de la política y la sociedad, o la propuesta de alternativas al funcionamiento de determinados dispositivos políticos o sociales. Sólo en un ambiente democrático puede reproducirse y multiplicarse la ciencia política.

Teniendo en cuenta lo anterior, hace dos años el profesor Ernesto Calvo aceptó la invitación de la Revista SAAP a coordinar este volumen, y junto al profesor Ricardo Gutiérrez ha hecho el esfuerzo no sólo de diseñar el perfil de las contribuciones y sus áreas temáticas, sino también de la selección de los autores. Con alguna excepción, todos ellos se formaron como politólogos y/o científicos sociales en la democracia, y en su gran mayoría pertenecen a la tercera y a la cuarta (y hasta una quinta) generación de politólogos, lo cual demuestra la fertilidad intelectual y política que han encontrado las clases brindadas, los textos escritos y las instituciones fundadas tanto por las primeras generaciones como por sus continuadores. Todo eso es motivo de orgullo, y Ernesto Calvo y Ricardo Gutiérrez han sabido volcarlo en este número especial con maestría, palpable incluso al resumir los contenidos de las contribuciones en su introducción al volumen. La Revista SAAP les agradece su temprana predisposición, su profesionalismo y su cordialidad en la tarea.

También es motivo de orgullo la sección Notas, producto indirecto de un importante trabajo de la SAAP en la organización de sus congresos nacionales:

en primer lugar, la Conferencia Inaugural del XI Congreso, a cargo de la profesora Liliana De Riz, y en segundo lugar, y como es ya costumbre, un breve ensayo reseñando las particularidades del último congreso. Finalmente, la sección Reseñas incluye comentarios de libros presentados en el último congreso, incluyendo volúmenes compilados por Martín Lardone y por Silvia Robin, exvicepresidenta la SAAP. El recuerdo de ambos perdurará en nuestra memoria.

Es el deseo de la Revista SAAP que los socios disfruten al leer este número especial tanto como nosotros al prepararlo.

Martín D'Alessandro